

EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Toledo.—Año IV.—Núm. 811.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración, Solarejo, 7, telef. 79.

Lunes 8 de Septiembre de 1913.

¡Eso, nunca!!

En un gran diario madrileño se decía ayer, refiriéndose á las expoliaciones y desbastaciones artísticas, que lo que ocurre en Toledo es una vergüenza nacional.

Lo que bajo tal afirmación se escribe, extensamente, encubre, para todos los toledanos, la ofensa de presentarnos ante España con excepcionales caracteres de incultura y barbarie.

Y no es el rotativo madrileño quien lo dice, es un toledano que desde Toledo escribe: quien, al pie de un artículo cuya lectura tiene que causar sonrojo á todo el que ame á nuestra ciudad, ha osado poner su firma.

El que tales cosas sucedan si que es una vergüenza!

El Eco TOLEDANO es siempre el primero en defender nuestros tesoros artísticos. Nosotros hemos denunciado los casos de expoliación de que hemos tenido noticia, y no hace muchos días que, por asuntos de esta índole, se suscitó una polémica que aún está pendiente.

No ignoramos que en Toledo se cometen abusos que son intolerables, y que cuando no puedan evitarse hay que lamentar. Para casos así, nuestra crítica será la primera.

Pero de eso, á envolver á toda la población en la censura y lanzar nuestro nombre á las columnas de un periódico para que á todos los pueblos de la Península llegue con menosprecio, hay una distancia tan grande, ¡tan grande!, que no ha debido salvarse nunca.

Esto aun siendo cierto que lo mereciésemos. Un buen hijo nunca sería capaz, para conservar una joya á su madre, aunque valiese muchos millones, de hacerlo á costa del buen nombre de aquella que le dió el ser.

¿Cómo un hijo de Toledo puede difamarla buscando para ello la mayor publicidad?

Pero es que lo más triste es que el agravio es injusto.

En Toledo ocurre con las obras de arte igual que ocurre en todas partes; con más frecuencia quizás, porque nuestro tesoro artístico es mayor que ningún otro y despierta más las codicias: esto no es culpa nuestra.

Tampoco lo es, ni de nadie, el que un pueblo no pueda conservarse como se conserva un objeto metido en una vitrina. Los años hacen que las casas se caigan ó que haya que tirarlas; que á unas construcciones sucedan otras, como á unos tiempos y á sus costumbres sucedan otras.

Esto pasa en todas partes y ha pasado siempre. En Toledo, esa constante renovación que ha dado por resultado la mezcla de unos restos con otros de época posterior, y luego de otra, hasta llegar á nuestros días, es lo que lo da su inmenso valor histórico, superior á todos los valores que tiene.

Además, que á quien habita en un barrio, á quien tiene una casa, ó una columna ó un azulejo, no puede exigírsele que conozca el valor de aquellas

cosas ni que tenga la cultura artística suficiente para saber hacer uso de ellas.

Si creyéramos que era conveniente el que Toledo se estatizase en el momento actual, sería necesario que el Estado se incautara de ella y desalojase de la ciudad á sus moradores, convirtiéndola en un museo y quitándola su cualidad de ciudad viva.

Sólo que entonces, tanto valdría venir á Toledo que conocerla por planos, dibujos y fotografías.

Mientras aquello no suceda, podrá y se deberá evitar, con prudente intervención, el que se hagan estúpidas restauraciones; no deberá consentirse que inútilmente, y sólo por ignorancia, se mutilen y desfiguren edificios ó restos arquitectónicos y arqueológicos, pero que la ley de la renovación cambie lentamente el carácter y el aspecto de la población, es inevitable.

No se quiera entender que lo que va dicho es en defensa de la demolición del barrio israelita que se pretende. Si hubiésemos querido hacerlo no habríamos aguardado á estas fechas; y no sólo no lo hemos hecho, sino que en este mismo lugar del periódico se ha clamado contra la desbastación.

No puede, de consiguiente, parecernos mal el que se defiendan de las piquetas demoledoras esas típicas casas, sobre cuyos escombros se quiere hacer un jardín.

Nos parece mal, muy mal, intolerable, el que se recurra á medios que nunca debieron emplearse, hablando á la vez, sin necesidad, de otras cien cosas que nada tienen que ver con el barrio judío y que maldita la falta que les hacia saber á los lectores de fuera de Toledo. Peor nos ha de parecer, que para mejor conseguir el efecto, se abuse de la hipérbolo hasta caer en la fantasía.

Así se llega á asegurar cosas, que si quien las escribe se viese en el trance de tener que demostrarlas, habia de verse apurado. Por ejemplo: que se ha tratado de vender los tapices de «Tanto Monta»; que estos tapices valen varios millones; que las rejas y balcones que se ponen en las casas modernas son barnizadas con purpurina, etc., etc.

Pero si en nuestras manos estuviese, si hubiésemos de optar entre la conservación del barrio judío ó su destrucción, si para lo primero era necesario hacer mucho ruido hablando mal de Toledo, preferiríamos lo segundo.

Y, al fin ¡quién sabe!
El mundo y la vida siguen siempre su marcha, á pesar de los obstáculos que los hombres queremos poner.

¿Quién podrá asegurar que pasados unos siglos no viniésemos los turistas á contemplar absortos el jardín que ahora se construyese, ó sus restos, ó lo que sobre sus ruinas se hubiese edificado?

El afán de hablar mal de nosotros mismos, creyéndonos incapaces de todo lo bueno y aptos para lo malo; el menospreciar todo lo nuestro y ensalzar lo ajeno; el no ver nunca nuestras virtudes y exagerar los defectos, es un lastimoso vicio que se ha desarrollado en Toledo, y que entre otros graves inconvenientes tiene el de llegar á extremos tan deplo-

rables como éste que nos ha hecho coger la pluma para estampar una enérgica protesta.

Protestamos con todas nuestras fuerzas, y estamos dispuestos, como deben estarlo todos los toledanos, á que por nada, ni encubierto con un falso amor á esta ciudad, ni en nombre del arte, ni por ningún concepto, ni con ningún pretexto, ni el nombre de Toledo, ni el de sus hijos, tenga nadie ocasión de menospreciar.

NUESTROS POETAS

DESEGAÑO

No te fies de promesas
ni de amorosas miradas,
ni te forges ilusiones
porque la mujer engaña.
(Cantar popular).

Muy triste es el cantar; pero es lo cierto que á veces me sonríe alguna hermosa, y entusiasmado, creo que amorosa es la sonrisa que en su rostro advierto.

Y es que siempre encontramos en la vida á una mujer que mira apasionada, y solamente es burla su mirada y engaño la esperanza prometida.

Yo conocí hace tiempo á una Enriqueta que, además de ser linda, era coqueta, y á la cual adoré con gran locura;

mas otro se interpuso ante la bella...
¡Y muerto de dolor, quedé sin ella
apurando mi cáliz de amargura!

RAFAEL SOLÍS.

Septiembre 1913.

Generosidad de artistas.

Hemos recibido una postal que dice así:

«Señor director de EL ECO TOLEDANO.

Muy señor nuestro: Muy agradecidas del público y de la Prensa de esta capital, y habiendo leído en el diario que tan dignamente dirige, están recaudando fondos para el soldado herido en Tetuán, adjunto tenemos el honor de remitirle cinco pesetas para ayudar á mitigar las fatigas porque atraviesa dicho héroe de la patria. Además nos ofrecemos gratuitamente y ponemos á disposición nuestro repertorio para dar una función de variedades á beneficio de los soldados de esta capital heridos en la guerra de Melilla, con lo que se recaudaría una cantidad respetable por contar aquí con mucho elemento militar de la escala de oficiales, siempre dispuestos á ayudar á los que han derramado su sangre por la patria.

Al grito de viva España nos despedimos de Ud. y aprovechamos gustosos esta ocasión para ofrecernos á Ud. atentamente S. S.

q. e. s. m.,
HERMANAS LAVILLA.»

Toledo 5 Septiembre 1913.

También hemos recibido las cinco pesetas que se mencionan.

Como la suscripción á que se refieren las simpáticas hermanas Lavilla, es el querido colega *Patria Chica* y no nosotros, quien la ha abierto, al director de dicho periódico hemos hecho entrega del dinero.

Sin duda fué una confusión; por consiguiente, á *Patria Chica* también se dirigía la postal que hemos copiado y á ella corresponde acoger el ofrecimiento que se hace.

A nosotros sólo nos resta ofrecer

nuestra ayuda y expresar el agradecimiento y la admiración que nos produce el desinterés y altruismo con que las bellas y jóvenes artistas demuestran su amor á la Patria y su piedad para los desventurados prójimos.

El cardenal Aguirre enfermo.

El parte dado hoy por el médico doctor Fando, del estado de su eminencia, dice así:

«Su eminencia reverendísima está más aliviado, continuando las molestias propias de su enfermedad crónica.»

Traída de aguas de Burguillos.

Las cantidades recaudadas hasta la fecha, son las siguientes:

	Pesetas.
Suma anterior.....	270,250
D. Jesús Moreno de la Cuesta.....	500
• Fidel Niveiro.....	100
• Enrique Niveiro.....	100
• Pedro Casado.....	100
• Antonio Torán Pérez.....	100
TOTAL.....	271,150

La novillada de ayer.

Martín Lalanda.—Miguel Pérez Leria.—Reses de D. Federico Gomez: vecino de Madrid.

PRIMERO

Ligero, negro meano. De salida le toma Lalanda de capa, da entre varios recortes, una buena verónica, y remata la faena, tocando el testuz. Leria intenta torear y no pasa del intento, otros cuantos lances de Lalanda colocan la montera entre los pitones y pasamos á banderillas.

Coge éste los palos y coloca medio muy bien, repite con otros dos medios, y *Barquero*, por no desentonar, cierra el tercio con otro medio. Total: cuatro palos en cuatro viajes. ¡De menos nos hizo Dios!

Lalanda, de tórtola y oro, hace una faena vistosilla con la muleta, dando un pase de pecho superior y acaba con *Ligero* de una estocada baja y delantera, echándose fuera. Palmas.

SEGUNDO

Pastor, negro y exageradamente corniabierto: Leria, al primer capotazo tiene que tirarse de cabeza al callejón; Lalanda torea bien, aunque a go movido, oyendo palmas; á la salida de uno de los lances y por confiarse, el toro le empitona por la parte posterior del muslo, sin otras consecuencias.

Cambiada por Villarreal la suerte, *Sorianito* mete un par regular, repitiendo con otro bueno al relance y cierra el tercio *Torerito*, con otro bueno.

Y requiriendo Leria los trastos de matar, empieza á pasar no de muleta, sino las *morás* y descubre su completo desconocimiento de cosas de toros, su falta de afición y su poco arrojo para con las reses, da un sablazo en los costillares volviendo la cara y todo el cuerpo, se tira de nuevo y esta vez justo es decirlo, con más fe, y mete el acero hasta el puño y en su sitio, pero resultándole la estocada como le resultarán siempre, tendida, por no levantar el codo; un

intento de descabello que toca algo al becero en el sitio de la pupa y dobla el animal que no ha podido ser más bravo. Silencio en las filas y si algún ruido se oye no es de los más agradables á los oídos del diestro.

TERCERO

Perezoso, negro listón y efectivamente, ni corto ni perezoso, se cuela al callejón limpiamente, y no salta al tendido 5 por dos dedos; una vez en el ruedo, vuelve á saltar por el 7, hasta que Lalanda se hace con él, quitándole un poco gas con unos cuantos capotazos y tres ó cuatro verónicas de frente por detrás; (palmas). *Barqueño* mete un par apretando, algo pasado, *Torerito* medio malo; repite *Barqueño* con otro superior que se aplaude justamente y termina *Torerito* con otro mediano de sobaquillo.

Lalanda brinda á unos espectadores de barreras del 1 y tranquilo, hace una faena casi artística y siempre en los pitones y entrando de espacio, y sin volver la cara, dá un volapié en todo lo alto, hasta las cinas, que hace doblar al novillo, éste vuelve á levantarse y el matador intenta el descabello, doblando definitivamente *Perezoso*. Ovación, oreja, obsequio y vuelta al ruedo.

CUARTO

Aun dura la ovación á Lalanda cuando asoma el último de la tarde que atiende por *Sereno* y es negro y corniapretado. Lalanda le da tres recortes capote al brazo, y pasa Leria á entenderselas con *Sereno* toreando «algo hay que llamarlo», embarullado y sin saber lo que hace.

Después coge un par de banderillas lujosas y tras una artística preparación de la que, *Sereno* ¡ingrato! no hace caso, coloca medio par; *Sorianito* mete otro medio, *Barqueño* uno bueno después de una carrera que le hace dar el *Sereno* de la que no se le habrá ido á esta hora, ni el susto, ni el cansancio, y cierra el tercío *Sorianito*, con otro par mediano.

Y Leria, tras una faena mala de verdad, da media estocada, que quitando que está contraria, muy tendida y muy caída, no tiene pero, y esto lo hace, asómbrense ustedes, metiendo la muleta y adelantando el pie. ¡Vamos, citando á recibir, nada menos! (Pitos.)

RESUMEN

Lalanda sabe lo que se trae entre manos, es sereno y muy tranquilo, tal vez demasiado, este diestro necesita toros revoltosos que le hagan trabajar y llegará; hay en él, no algo, sino mucho. Ayer dió una verónica, toreó de frente por detrás y dió pases superiores, así, como suena, intentando toda clase de suertes, sin que las termine, claro está, á la perfección, porque entonces sería un torero, no un aspirante á ello, pero que vale y sabe bastante, es innegable; vaya mi aplauso, á los muchos que ayer recibió del público.

Leria, el reverso del anterior, y con eso está dicho todo, y conste que quisiera decir de él, más que de Lalanda, pero la realidad se impone, y el público, aún más que la realidad. A una voz pedía ayer que se cortara la coleta; yo le digo nada, porque mi opinión nada vale; su discreción le aconsejará lo que haya de hacer, yo en su caso, sé lo que hubiera hecho.

Banderilleando y bregando *Barqueño*; los toros bravos, nobles y claros; si con este ganado no hizo nada nuestro paisano, ¿qué hará con ganado manso y difícil?

La entrada, mediana; la presidencia, bien, así como el servicio de plaza.

BUENO

NOTARÍA VACANTE

Entre las notarías cuya provisión anuncia en la *Gaceta* la Dirección de los Registros y de la Propiedad, figura la de Puente del Arzobispo en esta provincia.

Esta notaría es de tercera clase, pertenece al colegio de Madrid y la provisión corresponde al turno de antigüedad en la carrera.

No se insertarán los originales que se reciban sin firmar, aunque hayan de publicarse con seudónimo.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de

ECOS MILITARES

Con fecha 1.º del corriente fueron bajas en esta Academia de Infantería: el comandante D. Fermín García Selva y el capitán D. Manuel Lloret.

El primero de estos señores pasa destinado á la Caja de recluta de esta capital, y el segundo al regimiento de Vizcaya, núm. 51.

NUEVA FARMACIA

Ayer inauguró oficialmente su nueva farmacia, sita en la calle Real del Arrabal, D. Rafael Correa.

Al acto asistieron numerosos amigos de dicho señor, así como de su hermano político, el también farmacéutico de esta ciudad, D. Gregorio Lozano, á más del elemento oficial que con el Sr. Correa firmó el acta de apertura de su nuevo establecimiento, siendo «spléndidamente obsequiados todos los concurrentes.

Deseamos á dicho señor muchas prosperidades, las que no son difíciles de augurar, por haber venido á llenar una sentida necesidad en aquella populosa barriada.

EN SOCIEDAD

Ayer noche, á las ocho, llegó en automóvil á esta ciudad el alcalde de Madrid, Sr. Vincenti, acompañado de su distinguida familia; después de cenar en el Hotel Castilla salieron para Madrid á las once y media.

También estuvo ayer en Toledo el reputado autor cómico D. Carlos Arniches, con objeto de saludar á sus hermanos los Sres. De Moltó.

Ha sido nombrado abogado fiscal de la Audiencia de Pamplona, D. Darío Alonso, que lo era de la de Toledo.

Le sustituye D. Luis Gaspar, que era juez de Sarriá.

Nuestra enhorabuena.

No fué sólo escándalo.

No sabemos si por rivalidades del oficio ó si por otras causas, pero ello es que en la mañana de ayer domingo, á las once y media, cuestionaron en la plaza de Zocodover Mariano Salinas Carrasco, de veintitrés años, y Manuel Carrasco y Carrasco, de cuarenta y ocho, ambos betuneros de oficio.

De las palabras pasaron á la obra, y hasta que algunas personas intervinieron, se propinaron los contendientes algunos *achuchones*.

Curados en el Hospital provincial sólo presentaban varias erosiones sin importancia, que se produjeron en la refriega.

UN ATROPELLO

(De nuestro corresponsal.)

Yepes, 6.—Ayer se tuvo conocimiento en esta villa de un triste suceso, que ha impresionado grandemente al vecindario.

Angel Sánchez, vecino de Yepes, prestaba sus servicios como guarda de unas viñas en término de Villasequilla, en cuyo lugar habitaba en un chozo con su familia, de la que forma parte una agraciada joven de quince años de edad llamada Julia.

Acostumbraba esta joven á pasar á este pueblo con objeto de aprovisionarse de viandas para la familia, cuando ayer, de regreso á su vivienda, en el camino y sitio denominado «Las Navas»,

se le acercó un hombre desconocido que la arrojó al suelo, abusando brutalmente de ella.

El padre y la hija se personaron en el inmediato pueblo de Huerta, donde dieron cuenta de lo ocurrido á la Guardia civil, la que salió en busca del desconocido.

A las ocho de la noche, después de activas gestiones, fué encontrado este sujeto, el que se llama Julio Villafuentes, de dieciocho años de edad, jornalero y vecino de Huerta.

Convicto y confeso fué entregado al Juzgado.—C.

INTENTO DE ROBO

Los vecinos que habitan la casa conocida con el nombre de «Los Machos», percibieron la noche del viernes, sobre las doce, un ruido extraño en el interior de la casa.

Se averiguó después que unos aprovechados *cacos* intentaron penetrar en una de las casas del cobertizo del Colegio de Doncellas, la señalada con el número 2, por uno de los tejados de la misma.

Viendo los ladrones la imposibilidad de penetrar en el interior de la casa, como se proponían, por el tejado, donde levantaron algunas tejas, se descolgaron al patio de la misma y se llevaron bastante cantidad de la ropa que en él había tendida.

Hasta aquí nuestros informes del hecho, ignorándose los autores del mismo.

EL SUCESO DE ANTEANOCHES

A correr una juerga.—Galantería inusitada.—Batalla campal.—Los heridos.

El sábado por la noche se desarrolló en la cue ta del Cán una escena, de la que resultaron mal paradas varias personas, objeto de los insultos y agresiones de tres *valientes guapos* que, alegres y satisfechos, se dispusieron á pasar aquella noche una *juerguecita*. Sin duda con estos propósitos, llegaron los tres individuos á la casa de vida alegre que existe en el núm. 9 de la citada calle. Una vez allí, y sin motivos que justificaran su agresiva actitud, uno de los tres sujetos llamados Tiburcio García Martín, domiciliado en el núm. 4 de la cuesta del Carmen de esta ciudad, y de treinta y cuatro años de edad, primero con insultos y después de obra, empezó á maltratar brutalmente á una joven llamada Cristina Hernández, hasta dejarla caer al suelo, donde continuó la hazaña pisoteándola.

Más tarde, otro de los socios, Santos Moreno Hernández, imitó á su compañero Tiburcio castigando á la indefensa joven.

Ante esta escena, los demás que habitan la casa y que no se bastaban á imponer la paz, reclamaron á voces el auxilio del sereno. Este no se hizo esperar mucho, y en vista de lo ocurrido, se dispuso á conducir á los agresores á la Inspección de vigilancia. A los pocos pasos de la casa, y cuando todos marchaban á la Inspección, el sereno que es el núm. 12, llamado Valentín Cáceres

Alonso, se vió inesperadamente acometido por los tres individuos. Uno de ellos dió sobre el farol que llevaba el sereno un puntapié que le hizo rodar calle abajo. Entonces, y viéndose el sereno en algún peligro, enarboló el chuzo, defendiéndose como mejor pudo y repartiendo trompazos á diestro y siniestro. Así y todo, resultó con un pinchazo en una pierna y diferentes erosiones en la cara.

En una palabra; fué una verdadera batalla campal la que el sereno tuvo que librar contra sus agresores. En tanto que esto sucedía, las mujeres que también iban á la Inspección, marchaban desfavoridas, temiendo ser también víctimas de las iras de aquéllos energúmenos.

Cuando el sereno pudo hacer uso del pito para reclamar auxilio, los agresores se dieron á la fuga. En aquel momento llegó también la policía; pero aquéllos ya habían desaparecido.

El sereno y la joven Cristina, marcharon después al Hospital, donde recibieron asistencia facultativa, siendo curados de las heridas siguientes:

El primero, de varias lesiones en toda la cara, contusiones de 2.º grado en la región frontal y una herida incisa punzante en el tercio superior del muslo izquierdo, y á la Cristina se le apreciaron contusiones de 1.º y 2.º grado en las regiones nasal, orbitaria y parpebral del lado izquierdo, con equimosis.

El estado de esta última fué calificado de pronóstico reservado y de leve el anterior.

Ayer por la mañana, á primera hora, fueron detenidos los autores, que son los dos citados anteriormente y un tal Raimundo González Bolonio, natural de Recas, que se encontraba accidentalmente en esta capital.

Conducidos los tres á la Inspección de vigilancia se instruyó el oportuno atestado, y detenidos, pasaron después al Juzgado de instrucción. Ayer mismo se dispuso su traslado á la Cárcel.

El hecho que relatamos ocurrió entre once y media y doce de la noche.

Sin conferencia.

La tempestad de esta tarde ha sido causa no hayamos podido celebrar con nuestro corresponsal en la Corte la diaria conferencia.

Durante la mayor parte de la tarde han estado las estaciones telegráfica y telefónica aisladas.

El Explorador

Revista oficial de la asociación patriótica de los

EXPLORADORES DE ESPAÑA

(Boy-scouts españoles)

Editado por el Comité directivo nacional.

Se ha puesto á la venta el séptimo número.

Precio: 15 céntimos.

En Toledo pueden adquirirse ejemplares en la imprenta de este diario, Comercio, 12.

El dolor de muelas

desaparece en el acto con el elixir "AURO."

Precio: 0,50 ptas.

Farmacia de CARLOS DUQUE, Tornerías, 16 y 18.

NOTICIAS

Ha sido nombrado auxiliar de la Sección de Ciencias de la Escuela Normal de maestros de esta capital, D. Emilio Sanz.
Reciba nuestra enhorabuena.

EL GALLO.—Joselito tiene miedo (por Luis Esteso); precio 50 céntimos.
Romance, vida y retrato de Ramón Laborda (El Chato); 25 céntimos ejemplar.
Librería de A. Garijo, Comercio, 12.

Por contravenir las ordenanzas municipales, en cuanto a la marcha de los automóviles por el interior de la población, fué multado ayer el que ocupaba D. Carlos Arniches, núm. 831 de la matrícula de Madrid.

ESTUCHES de matemáticas y objetos de dibujo para los señores alumnos de Infantería y Escuela Normal.
Antonio Garijo, Comercio, 12 (Librería).

Está probada en los artríticos la eficacia real y verdadera de la «Piperazina doctor Grau», remedio que cura el reuma, arenillas, mal de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

Por renuncia del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de Paredes, con la dotación anual de 500 pesetas anuales.

El titular podrá además hacer iguales con los vecinos, por una cantidad aproximada de 1000 pesetas anualmente.

Con gran concurrencia de fieles tuvo lugar ayer la procesión de la sagrada imagen de Nuestra Señora de la Salud, que se venera en la Iglesia de San Román, en donde se celebra en su honor una novena.

La sociedad Terpsicore dió ayer su acostumbrado baile semanal, el que estuvo muy animado. El regalo correspondió al número 45.

Los cubiertos que se rifaron ayer por la cofradía de Nuestra Señora de la Piedad, en el convento de San Antonio, han correspondido a los números 1336 y 347.

LIBROS Y REVISTAS

«NUEVO MUNDO»
Interesantísimo es el número que pone a la venta esta importante revista. Entre las informaciones más interesantes que publica, sobresalen: La boda del ex rey de Portugal, el Canal de Panamá, la aviación en el extranjero, interesantes notas teatrales, campeonato de natación en Barcelona, el Centenario de Irún, fiestas en Málaga, dos interesantes fotografías artísticas, la moda femenina en París, y varias notas taquigráficas. Además publica un suplemento a tres colores dedicado al grandioso monumento a la reina Cristina, erigido en San Sebastián, y otras

informaciones de Valladolid, Gijón, Huesca, Bilbao, etc.

En sus páginas literarias figuran las firmas de Andrenio, Ramiro y Gustavo Maeztu, Zamacois, Baldomero Argente, *El duende de la Colegiata*, Alice d'Aubry, *Caramanchel*, Joaquín Belda, Alejandro Miquis, Colombine, Emilio Carrère, Federico Romero y otros.
Precio del número: 20 céntimos.

Estación Meteorológica del Instituto general y técnico de Toledo.

Observaciones del día 8

	Ocho de la mañana.	Cuatro de la tarde.
Barómetro, en m/m.....	714,8	717,7
Temperatura C.º.....	16,4	26,6
Humedad %.....	64	51
Viento. } Dirección.....	NNO	NNE
} Fuerza (de 0 a 9).....	1	1
Lluvia ó nieve (litros por metro cuadrado).....		
Estado del cielo.....	Dspjd.º Tornt.º	
Temperatura máxima.....	24,2	
Id. mínima.....	14,0	
Tiempo de lluvia y de carácter tormentoso.		

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana 9 de Septiembre.—Santas María de la Cabeza, San Doroteo, San Gregorio y San Gorgonio.

CULTOS
Las Cuarenta Horas en la Iglesia de padres Carmelitas.
Iglesia de San Román.—A las nueve se cantará una misa solemne a Nuestra Señora de la Salud, en favor de las personas que hayan contribuido con sus limosnas a los cultos de su novena.

Academia Preparatoria para ingreso en las Militares.

Dirección de la correspondencia:
D. Manuel Rodríguez Arnau
capitán con aptitud acreditada de oficial de E. M. y ex profesor de la Academia de Infantería.
Profesorado civil y militar competentísimo, procedente de Academias Militares y Escuelas del Estado.
Internos, medio internos y externos.
Casa restaurada y proporcionada al fin para que se destina.
Sixto Ramón Parro, 27, teléfono 57.

Academia preparatoria para carreras militares.

Dirección de la correspondencia:
COMANDANTE D. MARIANO GAMIR
ex profesor de la Academia de Infantería.

Todo el profesorado lo ha ejercido durante siete años consecutivos en las Academias militares.

Plan nuevo. El curso ha empezado en 1.º de Septiembre.

Internado establecido en el antiguo palacio de los Condes de Fuensalida, restaurado expresamente á este fin, llenando todas las condiciones de salubridad, higiene y comodidad.

PLAZA DEL CONDE, NÚM. 5, telf. 261.

Sucesores de R. Jiménez

BANQUEROS
CASA FUNDADA EN 1840
Sucursal en Toledo: calle Nueva, núm. 16, telf. 41.

Negociación de letras sobre todas las plazas de la península y principales del extranjero.—Compra y venta de Fondos públicos y Valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de Crédito.—Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y toda clase de valores públicos.—Depósitos.

Caja de ahorros.
Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.—Ecos de Caja: de 9 á 2 y de 3 á 6.

Rosalio de la Cruz y Matamala

Hojalatero, Vidriero y Plomero.
Refugio, 2
Se construyen baños de la mejor calidad, á precios de fábrica.
Canalones de lata baquetón y moladura, á 1,75 ptas. (colocados).
Idem de zinc, á 2 ptas. metro (colocados).
Y todo lo concerniente al ramo de hojalatería y vidriería.—Se colocan cristales á precios reducidos.

Gutenberg, Imprenta Moderna,
Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

de
Antonio Garijo
Comercio, 12, Toledo

Rosarios, devocionarios, medallas y estampas de todas clases.

FIGURINES
para la presente temporada.
Se reciben constantemente las últimas novedades en tarjetas postales.

Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo
dirigido por

D. Zacarías de San Vicente y Arce
Maestro normal y ex profesor, por oposición, del Colegio de Huérfanos de la Infantería (hoy de María Cristina).

1.ª y 2.ª enseñanza.—Clases especiales.
Mencres, 14.—TOLEDO

1.ª enseñanza, graduada.—2.ª ídem para alumnos de la oficial, privada y libre.—Clases especiales para los del Instituto de San Isidro, de Madrid.—Preparación particular para los aspirantes que deseen aprobar los tres primeros ejercicios en las Academias militares.—Ídem especial para Maestros y Maestras de 1.ª enseñanza.
Profesorado titulado y competente.—Médicos honorarios.—Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Casa de Viajeros
de
Fausta Esteban y Sánchez
Viuda de Rosel
Comercio, 70.—TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo

ACADEMIA DE LOS HERMANOS MARISTAS

PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES
Un Curso de existencia.—Profesorado militar.—Trato esmerado.—La más económica.
22 aspirantes presentados para los tres primeros ejercicios: aprobados, 20 en Infantería, y además tres en Artillería, uno en Ingenieros y uno en Intendencia.
Tres aspirantes presentados para todos los ejercicios: uno ingresado, D. Julio Klett Peláez.
Reglamentos á quien los pida.
REFUGIO, 3.—TOLEDO

ARAQUE: Calzado económico.
Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas.
Comercio, 30.—TOLEDO.—Solarejo, 10 y 11.

Faustino Vega RESTAURANT
Barrio Rey, 9.—Tel.º 201
TOLEDO
Especialidad en asados, perdices y paellas
Precios económicos.

Madame Campos.
CLASES DE FRANCÉS
para señoritas y niños.
Arrabal, 36.

SE VENDEN

180 ovejas nuevas, de las llamadas de la tierra, con sus sementales de la misma raza.—Para tratar de ellas con D. Vicente Falceto, en Magán (Toledo).

COMPRA DE CASA
Se desea adquirir una en sitio céntrico.
Informes en esta Redacción.

COLEGIO SORIA

Nuevo Colegio de SEGUNDA ENSEÑANZA
PROFESORADO TITULADO
ULTIMOS ADELANTOS EN LA ENSEÑANZA
Incorporado al Instituto General y Técnico de Toledo.
Sección especial para alumnos de enseñanza libre, agregada al Instituto de San Isidro, de Madrid.
Se facilita toda clase de detalles.—ALFONSO XII, 3.—TOLEDO
La correspondencia á D. Antonio Salazar, Abogado.
Horas de matrícula: De nueve á doce.



Gutenberg, Imprenta Moderna
Papelería y Objetos de Escritorio
DE
ANTONIO GARIJO
Calle del Comercio, núm. 12—TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.
Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.
Modelación de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Institución Libre de Enseñanza

en la villa de Leganés (Madrid)

calle de Juan Muñoz, núms. 26 y 28 (antes del Hospital)

CENTRO CATOLICO DE ENSEÑANZA

para alumnos internos, externos y medio-pensionistas.

Estudios completos para cursar las Carreras de Ciencias, Letras y Derecho y los preparatorios de Medicina y Farmacia.

Clases especiales para ingresar en las Escuelas de Ingenieros de Montes, Agrónomos, Industriales, Caminos, Minas y Carreras Militares.

Preparación completa para las oposiciones á las Carreras de Correos y Telégrafos, en las que no se exige el Grado de Bachiller y se sale con un sueldo de 1.500 pesetas.

Preparación completa para ingresar en las Escuelas de Peritos Agrícolas y de Radio-telegrafía.

Sección especial para obtener directamente los títulos libres de Ingenieros Mecánicos, Electricistas y Agrícolas.

El Bachillerato en tres años.

Único Centro que ofrece una garantía verdad.

El alumno que no aprueba no paga nada por la enseñanza hasta que apruebe, y si es interno tampoco paga por la pensión. En los prospectos de la Institución se dan pormenores. El Director acepta fórmulas de garantía que propongan los padres, y se compromete, bajo documento, á cumplir las garantías que estipule. Como estamos seguros de lo excelente de nuestra enseñanza, no tememos los perjuicios que pudieran ocasionarnos estas garantías.

Es el único Centro donde los padres tienen la seguridad que sus hijos aprovechan el tiempo, y donde los que no son ricos saben con exactitud lo que les va á costar dar á sus hijos una carrera.

Inútil creemos decir, aparte de ésto, las ventajas que reporta á los padres tener á sus hijos alejados de las capitales donde adquieren vicios y suelen perder el tiempo.... En esta Institución se estudia y se disfruta de la vida higiénica del campo. Hermosos patios, saneamiento, habitaciones independientes para cada tres internos.

Los alumnos internos están bajo la inspección de un Sacerdote.

Al mismo tiempo de todas estas ventajas, es el Centro de enseñanza más económico, y para demostrarlo damos á continuación relación de nuestro trato y precios.

La pensión comprende: DESAYUNO (*Café, Chocolate ó Leche y Pan*). COMIDA (*Sopa, Cocido, Principio, Pan, Postres y Vino*). El principio varía todos los días y lo elige la mayoría absoluta de alumnos. Los días festivos, en vez de cocido, comidas especiales. MERIENDA: (*Quesos, Pastas ó Frutas*). Algunos días meriendas especiales en el campo. CENA: (*Un plato de entrada, otro fuerte, pan, postres y vino*). Además, entra en la pensión el lavado, cosido y planchado de la ropa y la asistencia médica, á cargo del doctor en Medicina, agregado al Hospital de la Princesa, de Madrid, D. Luis Abeilhé.

Los precios, comprendida la enseñanza y la pensión, son los siguientes, por meses adelantados: Alumnos de Facultad, 150 ptas.; Carreras especiales y Militares, 140 ptas.; Preparaciones para Correos, Telégrafos, Peritos-Agrícolas y Radio-telegrafía, 125 ptas.; Carreras libres, 125 ptas.; Bachillerato, por trimestres adelantados, 250 ptas.

En nuestra Institución, como decimos anteriormente, se pueden obtener los títulos de Ingenieros Mecánicos, Electricistas y Agrícolas, en cuatro cursos de seis meses cada uno, sabiendo teórica y prácticamente desempeñar su cometido al igual de los Ingenieros Extranjeros, que hoy día están al frente de toda la Industria privada.

Extensas prácticas de Mecánica, Hidráulica, Topografía y de Cultivo en general. A la disposición de nuestros alumnos está el magnífico Laboratorio que en la villa de Leganés posee el doctor en Farmacia D. Pablo Durán y Pérez de Castro, y la Central Eléctrica que á treinta metros de la Institución da luz á varios pueblos.

Nuestros alumnos practican como obreros distinguidos en fábricas y talleres.

Numeroso y competente profesorado. *Se advierte que el número de internos es limitado.*

Se facilitan reglamentos y cuantos pormenores se nos soliciten.

Diríjase la correspondencia: Sr. Director de la Institución Libre de Enseñanza, Leganés (Madrid).